



Hoy Última Noticia 20/3/98 p45 cultura AAF4302 jueve

*Circula el Diccionario de la Literatura Chilena*

# El mapa de los escritores

**L**os escritores chilenos hacen nata. Crecen y se multiplican como championes. Tendría que estar loca una persona para dedicarse a buscar a todos los que han publicado un libro, al menos, en el país. Más que una persona, se requiere de una gran empresa para sacar a flote un volumen que contenga a todos los narradores, poetas, dramaturgos, filósofos, historiadores..., sus vidas y sus obras.

Efraim Szmulowicz, que no está loco ni es una gran empresa, ha sacado adelante esa titánica tarea con sus dos manos. Acaba de poner en circulación la tercera edición de su "Diccionario de la Literatura Chilena", obra de 940 páginas que, según el autor, reúne a casi dos mil literatos. Claro que, como suele ocurrir, y aunque Szmulowicz le puso todo el empeño del mundo -viajó a regiones para indagar nombres y se tardó largos años en la tarea- igual quedaron algunos nombres afuera. "No deben de ser más de diez los que faltan. Y de ellos, muy pocos de real importancia", dice Efraim Szmulowicz (editor y escritor nacido en Polonia en 1911; trabajó en varios diarios y revistas y ha sido autor de una veintena de libros, entre ellos algunas "biografías emotivas"; durante un tiempo fue funcionario de la embajada chilena en Buenos Aires y cuando Lech Walesa nos visitó lo condecoró con la orden de Caballero al servicio de la patria; muchos lo recuerdan también por su parti-



Efraim Szmulowicz ha tardado casi veinte años en reunir a todos los literatos del país en un solo libro.

cipación en el programa-concurso de la televisión "Un millón para el mejor").

Aun así, con omisiones y erratas, el libro será de gran utilidad para conocer la historia literaria del país. Hay errores que saltan a la vista, como el del historiador Leopoldo Castedo de quien se dice 1919-1997, en consecuencia que vive.

## UNA JUGARRETA

Como en un juego, uno puede buscar algunas curiosidades. Por ejemplo, los más prolíficos son Antonio Acevedo Hernández y el dramaturgo Jorge Díaz con 63 obras cada uno. También se puede hacer una lista con los Presidentes escritores. Eduardo Frei Montalva va a la cabeza con 33 libros. Le sigue Augusto Pinochet con 26. Por los palos, Patricio Aylwin con 13, a seis cueros Salvador Allende con 7 y cierra la tabla Arturo Alessandri con 2.

La lista de escritas candidatos al Premio Nacional también depara sorpresas. El que tiene más obras publicadas es Fernando Alegría (46). Luego vienen Lafourcade (42), Skármeta (31), Luis Merino Reyes (29), Alfonso Calderón (26), Guillermo Blanco (25) y Volodia Teitelboim (15).

Y los críticos también han hecho lo suyo. Ignacio Valente, con 33 obras, supera largamente el quehacer de Alone: 19 títulos. Más atrás, Emilio Vaisse, con 8.

Es una entretenida que cuestión. El diccionario, dadas sus características, puede convertirse en un libro de cabecera. Si bien no están todos los que son, no hay duda de que los que faltan querrán aparecer y llamarán al autor para que los considere en la cuarta edición. Es un trabajo útil. El poeta Miguel Arteche, Premio Nacional de Literatura, le dijo a Szmulowicz: "Tus enemigos lo van a tener en el velador".

# **El Mapa de los escritores [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Mapa de los escritores [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)